

JUAN MORILLO- TEOLOGO CATOLICO EN TRENTO SUPERIOR CALVINISTA EN FRANKFURT *

El interés de Juan Morillo está en parte en que fue uno de los pocos aragoneses que se hizo protestante y que se las arregló para permanecer en libertad, y en parte en que todavía estaba en el campo romano-católico. como teólogo en el Concilio de Trento, y no entró a formar parte formalmente de las filas Protestantes hasta varios años después. Su nombre aparece en exposiciones del Concilio de Trento, en vida del cardenal Reginald Pole, y en los procesos de la Inquisición contra el arzobispo Bartolomé Carranza de Miranda, a menudo con una declaración de incertidumbre sobre el resto de su carrera. Este artículo es una tentativa de reunir lo que actualmente se conoce de él, y de mostrar que de hecho su breve período protestante posterior está tan bien documentado como su mayor período romano-católico ¹.

La información sobre la temprana vida de Morillo es muy incompleta, a pesar de que se nos ha dicho que nació en Navarra, y que sus padres se trasladaron a Aragón, donde se crió, lo que hizo que consecuentemente se le llamara «aragonés» ². Hay también declaraciones (hasta ahora sin documentación), que estudió en Lovaina y que

* Original aparecido en *Bibliothèque d'Humanisme et Renaissance - Travaux et Documents*, vol. 38 (Ginebra 1976), pp. 345-50.

1 C. Gutiérrez, *Españoles en Trento* (Valladolid, 1951) pp. 657 ss., discute en la nota varias formas del nombre, Morilla, Moriglia, Morellus y llega a la conclusión de que la forma original ha debido de ser Morilla. A la vista de las formas posteriores Murellius, Morellio, Murillo, parece que desde luego Morillo era de hecho la correcta.

2 J. I. Tellechea Idígoras, *Fray Bartolomé Carranza — Documentos históricos* (Madrid, 1963), II² (Archivo documental español, XIX, II²), pp. 561, 852; J. A. Llorente, *Historia Crítica de la Inquisición de España* (Madrid, 1822), VII, 82.